
物流案例分析：公铁水，扬州物流多式联动物流师资格考试

PDF转换可能丢失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/517/2021_2022__E7_89_A9_

E6_B5_81_E6_A1_88_E4_c31_517366.htm “有智慧、有信心、

有未来。”11月29日下午，在市政府主办的2008年中国扬州

现代物流发展高峰论坛上，上海西北综合物流园区推进办主

任王大明点评扬州公铁水联运物流集聚区时，用了这九个字

来形容集聚区的规划、定位和项目启动。 当前，金融海啸的

影响正在从金融部门传导到实体经济部门。发生在美国的金

融危机迅速传递到其他国家，引起连锁反应，导致全球性的

消费下降，对我国的出口也产生了一定的影响，首当其冲的

是流通业发展受阻。我市关键时期举办这场高峰论坛因而显

得特别引人瞩目。 “与其诅咒黑暗，不如点亮蜡烛，照亮前

进的路径。”这是与会专家和业内人士共同为扬州现代物流

业发展指明的一条明智之道。 公铁水，国内罕见的多式联运

模式 运河与长江，宁启铁路与即将开建的淮扬镇铁路，京沪

、宁通、沿江高速的三大节点城市，让扬州的区位优势彰显

无遗。论坛上，复旦大学上海物流研究院院长朱道立教授大

赞扬州公铁水联运的物流方式，称这在国内实属罕见。 上海

西北综合物流园区推进办主任王大明分析说，金融危机给企

业带来挑战，成本上升、资金紧缺，怎么办？广大中小企业

必须思考如何降低成本，特别是降低流通成本。扬州拥有无

与伦比的水上运输条件，公铁水联运能有效地将运输成本降

到最低。这正是扬州发展多式联运的最佳条件。 “公铁水集

聚区”是市政府“十一五”期间重点打造的三大物流基地之

一，东依京杭大运河，建有扬州内河最大的港口，北侧为国



家Ⅰ级干线宁启铁路的扬州货运站，是扬州唯一拥有公路、

铁路、水路多式联运优势的综合型物流园。 扬州市公铁水联

运物流集聚区有关负责人表示，扬州是长三角地区重要的制

造业基地和生产资料交易市场，发挥好集聚区的快捷运输效

益，将助推我市制造业真正与现代服务业叠加，彰显低成本

效应，提高地区竞争力。 知情人士称，我市规划全部工业产

值到2012年达到一万亿元。工业总量的翻番会带动物流业的

强劲反弹，物流集聚区规划到“十一五”期末形成1000万吨

的综合运量、百亿元的社会物流总额。 金融危机为联运集聚

区创造大机遇 “在全球经济一体化的条件下，没有人能面对

金融危机而独善其身。这种影响将不会在短期内得以解决，

中国的企业应该有长久的应对之策，做好充分的准备。”中

国物流与采购联合会副会长戴定一说，危机对物流带来的最

重要的影响：一是物流产值萎缩，二是给降低成本带来了麻

烦。 “危机中找机遇，机遇是无处不在的。”王大明说，由

于企业产品在市场上受到激烈的竞争，企业在提高经营效益

、保持和提高竞争力方面的需求会增加。而引入物流和供应

链管理技术，就会降低企业的库存，加速企业的现金周转，

提高资金利润率，这对物流企业来说，是一个发展的好机会

。他建议，扬州要充分利用好国家当前扩大投资拉动内需的

政策“东风”，跳出扬州看扬州，跳出物流看物流，发挥好

长三角现代物流节点、全国多式联运示范的效应，高起点运

作，把公铁水联运资源运用充分。总之四句话：科学规划，

体制合理，项目支撑，打造地域品牌。 过去，国内一窝蜂搞

物流园区，许多都搞得四不像。朱道立教授一针见血地指出

，扬州搞物流集聚区综合了地区产业特色，综合了地区制造



业对生产资料配套服务的需求。建议主管部门抢抓当前国家

政策机遇，在企业拓展国内物流市场方面提供相应对策和安

排。主要是要鼓励生产企业采用物流和供应链管理技术，鼓

励利用供应链提高核心竞争力，鼓励物流企业和生产制造业

的合作，为物流产业创造更多的需求空间，也同时提高了生

产企业的竞争力。 推行“城市货运巴士”，把信息网早日撒

开去 物流网络对物流信息的捕捉要求极高。据上海陆上货运

交易中心总监黄平介绍，他们建立了覆盖全国的物流货运公

共信息平台物流135，通过线上系统发布供求信息达成交易。

该系统就像“长满全身的耳朵”，为上海陆上交易中心创造

了“海量信息”，平均访问量每天10万人次点击率，网上在

线交易会员达8000家，今年以来总交易信息超过10万条。 黄

平说，信息就是物流运营的生命线。扬州正在整合分散的物

流资源，将运河沿线码头、港口功能叠加起来，形成1＋1＞2

的效果。建议扬州运用多式联运综合物流集聚区、全国第三

个信息化试点城市优势，充分利用上海陆上货运交易中心的

现代物流电子商务平台，尽快搭建物流在线交易中心，推行

“城市货运巴士”，把信息网早日撒开去。 前日我市与香港

物流商会签署战略合作关系。香港物流商会常务副主席黄基

说：我们与扬州合作是共赢的。扬州是香港物流商会在内地

设立的首家分会，我们正是看中了扬州公铁水联运的独特物

流条件，一方面我们可以利用扬州这座节点站，引导香港物

流业挺进内地。另一方面，我们也会帮助扬州收罗两地信息

，让扬州物流的“触觉”与“听觉”变得更加灵敏起来。这

样，我们才会共同取得市场的繁荣。现在看来，首要的是帮

助扬州把物流信息网络平台搭建起来，为挖掘一个共同的“
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